

Culture et citoyenneté



compétences de la vie



1 maisons de retraite : case di riposo

L'école de la vie ! 049

1 lettre, 1 sourire : de l'amour en quelques clics !

Avec les mesures de confinement durant la pandémie de COVID-19, beaucoup de **maisons de retraite**¹ ferment leurs portes et les personnes âgées se retrouvent isolées. Le 14 mars 2020, à Lille, un groupe de cousins se retrouvent et se posent une question : comment maintenir le lien entre les générations malgré l'isolement imposé par la situation sanitaire ? Les cousins ont une idée : écrire des lettres, un moyen de communication cher aux personnes âgées ! C'est ainsi qu'est né **1 lettre, 1 sourire**. Qui peut écrire ? Tout le monde, des particuliers, mais aussi des écoles ! L'association **1 lettre, 1 sourire** travaille avec des professeurs qui encouragent leurs élèves à écrire des lettres aux personnes âgées : ils racontent leur vie quotidienne ou ils leur envoient des mots d'encouragement.

Eloquentia : un simple concours d'éloquence ?



Exprimer des sentiments, échanger des opinions, se confronter, débattre : la parole est un élément fondamental de la vie en société. Mais ce n'est pas toujours facile d'écouter une idée différente de la nôtre, d'exprimer un avis et de le faire avec respect. C'est précisément l'objectif que s'est fixé Stéphane de Freitas en créant le projet **Eloquentia** en 2012 : c'est un concours ouvert aux collèges, aux lycées et aux universités qui défend trois valeurs essentielles : le respect (de la liberté d'expression), la tolérance (de toutes les opinions), l'écoute active (faire attention à ce que dit l'autre et comment il le dit) et la bienveillance (accepter les idées des autres).

Sur le chemin de l'école

En 2012, avec l'aide du projet **l'Éducation Pour Tous** de l'UNESCO, Pascal Plisson décide de réaliser le documentaire *Sur le chemin de l'école* sur les conditions de vie, parfois très difficiles, que connaissent les enfants dans certaines parties du monde : il veut montrer que l'accès à l'éducation n'est pas le même pour tous. Il reçoit de nombreuses propositions et retient celles de quatre enfants. Pendant plusieurs jours, le réalisateur les suit le long du chemin incroyable qu'ils font pour se rendre à l'école : à pied, à cheval, seul ou à plusieurs, ils sont prêts à tout pour apprendre et améliorer leur vie. Après la diffusion du documentaire, le producteur a créé une association afin de faciliter l'accès à l'instruction des enfants grâce à des bourses d'études.



Un photogramme tiré de *Sur le chemin de l'école* de Pascal Plisson (Winds, Ymagis, Hérodiasse, 2012).



Compréhension écrite

35 Lisez les trois textes et répondez aux questions.

- 1 Où et quand est née l'initiative 1 lettre, 1 sourire ?
- 2 Quel est l'objectif de ce projet ?
- 3 Pourquoi la parole est-elle un élément fondamental de la vie en société selon Stéphane de Freitas, créateur du projet Eloquentia ?
- 4 Quelles sont les trois valeurs que défend le concours Eloquentia ?
- 5 Quel est le sujet du documentaire *Sur le chemin de l'école* ?
- 6 Que veut montrer le réalisateur avec le portrait de ces quatre enfants ?

Compréhension audiovisuelle

36 Regardez la bande-annonce du documentaire *Sur le chemin de l'école* et complétez le tableau.

[YouTube](#) ► *Sur Le Chemin de l'École* | Bande-annonce VOST

	Jackson	Samuel	Zahira	Carlos
Pays	Kenya	Maroc
Âge	11 ans
Kilomètres pour aller à l'école	15 km
Durée du trajet pour aller à l'école	4 h	1 h 30

Production orale

37 Regardez de nouveau la bande-annonce du documentaire et, devant vos camarades, présentez l'enfant qui vous impressionne le plus et expliquez votre choix.

Le premier enfant s'appelle Jackson, il a..., il habite...

Production écrite

38 Écrivez cinq opinions à propos de l'école et présentez-les à vos camarades.

Pour moi, l'école c'est...

.....

Débat compétences de la vie

39 La classe va organiser un débat sur l'école. Voici les étapes à suivre.

- 1 Formez deux groupes.
- 2 Chaque groupe va réfléchir et faire la liste des arguments en faveur de la thèse qu'il doit défendre.

Voici quelques propositions de débat :

- Tous les collèges et les lycées devraient offrir une éducation musicale et artistique.
- Les notes font plus de mal que de bien.
- L'école prépare à la vie ?
- Il ne devrait pas y avoir de devoirs après l'école.

» Action !

Compétences : communiquer ; exercer son jugement critique

40 Votre classe participe à l'initiative 1 lettre, 1 sourire. Rédigez une lettre ou un mail à une personne âgée dans laquelle vous décrivez votre quotidien (les matières étudiées à l'école, vos matières préférées, votre emploi du temps, vos loisirs...).